

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL  
Ciudad Universitaria, 01 de febrero de 2017.

---



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL  
ESTADO DE MORELOS

## **La UAEM en la prensa:**

El SITAUAEM conjura emplazamiento a huelga

## **Estatal:**

Crean app en Morelos para prevenir muertes en desastres tumultuarios

## **Nacional:**

Gobierno de Querétaro incumple aumento presupuestal a la UAQ

## La UAEM en la prensa:

### *El SITAUAEM conjura emplazamiento a huelga*

Con mil 439 votos a favor de aceptar la oferta de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (SITAUAEM) determinó conjurar el emplazamiento de huelga programado para hoy al mediodía; 12 docentes se manifestaron en contra y se registraron ocho abstenciones. Los sindicalizados aceptaron un incremento del 3.08% directo al salario; el 0.5% en pago por zona de vida cara y un cinco por ciento como base de negociación para la revisión salarial de 2018. Entre las negociaciones del pliego de peticiones destaca la cláusula 56, que se modifica, y la UAEM se compromete a pagar mensualmente de manera proporcional en el pago catorcenal una compensación del 0.5% del salario tabular de los trabajadores académicos, como reconocimiento al grado académico y título profesional en sus niveles licenciatura, maestría y doctorado, que cumplan con las disposiciones del contrato colectivo de trabajo. El tabulador de viáticos se incrementa a 400 pesos cuando se realicen actividades en el estado, en tanto que cuando se realicen fuera, sin pernoctar, el pago será de 500 pesos y si las actividades son fuera del estado o del país pernoctando, el viático será de mil pesos, siempre y cuando no se tenga ningún otro apoyo. Se mantiene sin cambios el pago de 90 días de aguinaldo, beneficio que también tienen los trabajadores administrativos, ya que esta revisión sólo es por incremento salarial. Los trabajadores académicos obtuvieron un incremento de mil pesos por concepto de premio anual, que se otorga a cuatro trabajadores de cada una de las secciones sindicales, además se incrementa el pago del estímulo académico, que en este año será de dos mil pesos a quien cumpla cinco años de labor, tres mil pesos a quien llegue a 10 años, cuatro mil para los que tengan 15 años de antigüedad, cinco mil para quien tenga 20 años, siete mil para los de 25 años, 12 mil 500 para los de 30 años y quien registre antigüedad de 35 años el estímulo será de 20 mil pesos. En entrevista, Mario Cortés Montes dijo que la negociación se dio en buenos términos y lo conseguido es un aliciente para seguir trabajando de manera colaborativa. Informó que consiguieron nuevos tiempos completos y en general las respuestas de la administración central universitaria fueron aceptables, al considerar el contexto de dificultad económica en el país y en la institución. Aseguró que habrá en lo sucesivo mucho trabajo porque se tienen acuerdos que obligan a instalar mesas de trabajo en temas como el pago por horas o por asignatura, una reingeniería para atender las jubilaciones y tener la certeza de que ya no habrá problemas en el pago de las catorcenal, entre otros temas. Luego de la votación, el comité de huelga integró la documentación para presentarla en esta semana ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje y formalmente dar por concluida la revisión contractual 2017.

### *El STAUAEEM, en sesión permanente*

Por otra parte, el Sindicato de Trabajadores Administrativos (STAUAEEM) se declaró en sesión permanente y a las 10 de la mañana de este miércoles determinará si inicia o no la huelga. La administración central universitaria informó que el STAUAEEM tiene dos emplazamientos a huelga para este miércoles a mediodía, uno por revisión salarial y otro por violaciones a su contrato colectivo de trabajo.

**La Unión de Morelos**, p.13, (Salvador Rivera), <https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/101832-el-situaaem-conjura-emplazamiento-a-huelga.html>

### *Conjura huelga SITAUAEM; administrativos, hoy deciden*

Mientras el Sindicato Académico decidió conjurar la huelga con mil 439 votos a favor y aceptar las ofertas realizadas por las autoridades de rectoría, los trabajadores administrativos (STAUAEEM) se declararon en sesión permanente y será este miércoles primero de febrero cuando decidirán si aceptan la oferta de la UAEM o en su defecto, colocan las banderas rojinegras. Por lo pronto, Mario Cortés Montes, secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (SITAUAEM), consideró que ante la grave situación económica tanto a nivel mundial, nacional y estatal al final decidieron pugnar por el incremento salarial del 3.08 por ciento que les ofreció la rectoría. Hoy antes de mediodía los administrativos decidirán si aceptan las propuestas de rectoría o colocan sus bandera rojinegras, empero los académicos durante su asamblea acordaron evitar el estallamiento a huelga programados para este uno de febrero. Empero, dijo que siguen pendientes otras demandas, por lo pronto, seguimos el escenario de la revisión del Contrato Colectivo de Trabajo pero por lo pronto, expuso que lo alcanzado en esta ocasión permitirá llevar a cada uno de ellos más beneficios a sus familias, independientemente de lo que está por resolverse. Y dijo que este panorama resulta sui géneris, porque prácticamente abre un parteaguas con la situación económica del país, ya que la revisión e incrementos otorgados, permitirá llevar más beneficios a sus familias, y que derivado de este 3.08 reviste al incremento al salario y junto con otras demandas como las basificaciones y prestaciones que demandan. Adelantó que está pendiente de resolver la basificación de trabajadores, tarea que se llevará a cabo los próximos días, pero se dijo en condiciones de afirmar que esto permite seguir la vida universitaria, sobre todo en beneficio de los estudiantes pero sin dejar de lado las demandas de los trabajadores sindicalizados.

**El Regional del Sur**, p.4, (Gerardo Suárez), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=86352>

### *Libra UAEM huelga de académicos*

Con mil 439 votos a favor, el Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (SITAUAEEM), ayer por la tarde conjuró su emplazamiento a huelga programado para las 12:00 horas de hoy. Lo anterior, tras aceptar la oferta de la Rectoría en cuanto a recibir un aumento directo al salario de 3.08 por ciento, 0.5 por ciento en zona de vida cara y mantener el pago de los 90 días de aguinaldo, entre otros conceptos. Luego de tres horas de análisis, la base del SITAUAEEM, reunida en el gimnasio-auditorio del campus Chamilpa de la UAEM, aceptó la propuesta, por lo que desechó la posibilidad de irse a paro de labores. El secretario general de dicha organización, Mario Cortés Montes, dijo que en la revisión del contrato colectivo de trabajo prácticamente se abre un parteaguas con la situación económica que vive el país, en donde llevarle beneficios para ellos y sus familias se ha complicado mucho. Por esto y derivado de que el 3.08 por ciento reviste situaciones aledañas al salario y junto con el aumento en la zona de vida cara, las basificaciones y las prestaciones que se han otorgado, dan un aliciente en las demandas de la clase trabajadora. Sin embargo, reconoció que todavía hay pendientes por atender, sobre todo en el tema de la jubilación, por lo que para evitar problemas económicos en este sentido e incluso en la catorcena, se necesita “reconocernos como parte del problema y buscar opciones creativas para atenderlo y hacer un frente común”, refirió.

### *Determinará hoy el STAUAEEM si van o no a paro de labores*

El Sindicato de Trabajadores Administrativos de la máxima casa de estudios (STAUAEEM) se declaró en sesión permanente y será hasta hoy, a las 10:00 horas, cuando determine si acepta o no la propuesta de la Rectoría en cuanto a recibir el incremento del 3.08 por ciento directo al salario. En varias horas de retraso, la asamblea sindical determinó que al no haber una oferta oficial de parte de la administración central, hoy determinarán lo conducente y por votación decidirán si se van o no a huelga. Y es que al ser una revisión netamente salarial, lo que demandan es el cumplimiento a diversas violaciones al contrato colectivo, como el adeudo que se tiene con los trabajadores jubilados a quienes no se les ha pagado desde octubre pasado. Lo que se busca, dijeron, es que exista un plazo perentorio para cubrir estos pendientes y con ello conjurar hoy el emplazamiento a huelga programado para las 12:00 horas.

**El Sol de Cuernavaca**, (Mónica González), <https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/libra-uaem-huelga-de-academicos>

**Diario de Morelos**, p.4, (Guillermo Tapia).

### *Certifican a la UAEM en materia ambiental*

Recibió la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la certificación ISO 14001:2015 con lo que refrenda la máxima casa de estudios su compromiso con la sustentabilidad eje estratégico en donde nuestra institución históricamente ha venido alineando sus capacidades, sus fortalezas, su desarrollo, y que nos parecen fundamentales. En el marco de dicha entrega de certificación e, rector Alejandro Vera Jiménez, dijo que “por eso participamos en las fosas y en foros sobre identificación humana, inseguridad y violencia, porque a diario vemos que los enemigos del pueblo nos están destruyendo. En el marco de la ceremonia de entrega de certificados en materia ambiental ISO 14001:2015 a la UAEM, el rector destacó el esfuerzo de todas las unidades académicas que participaron, “a pesar de la situación crítica que no sólo como universidad, sino como estado y como país estamos enfrentando, estos son momentos de alegría, que nos dan ánimo para seguir adelante luchando para atender las distintas problemáticas que tenemos”. Fue en el auditorio de la nueva Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería (FCQel), la Agencia para la Certificación de Calidad y el Medio Ambiente (ACCM), hizo entrega del certificado ISO 14001:2015 al Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC), al Museo de Arte Indígena Contemporáneo (MAIC), la Escuela de Ciencias del Deporte, la Torre de Rectoría y la Biblioteca Central Universitaria. “Ser la primera universidad de todo el país en recibir esta certificación es un reconocimiento a todas nuestras unidades académicas que se han sumado y son ahora un referente importante en el país, es un primer paso a seguir para todas las demás y reforzar nuestra idea de ser una institución cuidadora del ambiente”, dijo Vera Jiménez. El rector reconoció la labor en materia ambiental impulsada desde la gestión del ex rector René Santoveña Arredondo, “ya que puso el tema como eje central y explicó la importancia de formar estudiantes en el cuidado del ambiente, tener estos certificados es producto de un gran acierto institucional y de que la UAEM ha fortalecido sus prácticas educativas, de generación y aplicación del conocimiento, y de extensión universitaria”. Por su parte, Miguel Albarrán Sánchez, secretario de Planeación y Desarrollo, dijo que es responsabilidad de los universitarios hacer frente a la pérdida de la biodiversidad y a la destrucción natural, “nuestra Universidad se ha impuesto el compromiso de propiciar ese retorno a la inteligencia, nutriendo el espíritu de rebeldía frente un estado del mundo ya intolerable”. Albarrán Sánchez destacó la importancia del Sistema de Gestión Ambiental de la UAEM que da testimonio en favor de la protección del ambiente, “su trascendencia en cuanto a que estos certificados encarnan el compromiso de contribuir a mejorar la calidad de vida de quienes formamos parte de ella”, dijo y reiteró que la sustentabilidad debe asumirse como elemento integrador de los esfuerzos para lograr un entorno natural de desarrollo digno y sustentable, como está establecido en el Plan Institucional de Desarrollo (PIDE).

**El Regional del Sur**, (Gerardo Suárez), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=86346>

### *Breverías culturales - El tamal Chichiolmeca*

Nadie sabe, nadie supo, pero ahí el recurso se disparó y se dispendió: Estadio Agustín Coruco Díaz, Ecozona, parque Chapultepec, Plaza de Armas Emiliano Zapata, Museo Soriano, Auditorio Teopanzolco, Pago a Artistas y Talleristas, jardín Borda, Fondos para la Seguridad (Mando Único), control de Plazas por Capella, Desvíos en Sistema de Salud y DIF, jineteo de fondos para la UAEM, promocionales a nivel nacional, por citar algunos. El Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) ¿enseñará? cómo hacer el tamal Olmeca-Chichimeca que ha servido para que Graco, Elena, "Rodri" y cómplices, se hartan de billetes a lo bestia, ante la complacencia de los paleros de la calle de Matamoros y el Consejo de la Judicatura de la calle de Leyva. También participarán las focas de los 33 municipios en la Plaza de Armas "Emiliano Zapata" el jueves a las 11:00 horas, entrada gratuita y salida también.

VII CICLO DE CONFERENCIAS "Recuperando nuestro patrimonio cultural compartido" que en esta edición aborda el ciclo "Los Itinerarios culturales y la arquitectura vernácula y tradicional filipina: La presencia cultural novohispana", sobre las terrazas de arroz en la Cordillera Ifugao, Luzón Filipinas, Declaradas patrimonio cultural de la humanidad por la UNESCO, con la coordinación académica del Doctor Juan Antonio Siller Camacho (Centro INAH Morelos), en el auditorio Juan Dubernau del Museo Cuauhnáhuac-Palacio de Cortés a las 17:00 horas, entrada gratuita; a la conferencia antecede el programa en Radio UAEM a las 9 horas 108.1 Hz de FM.

**El Regional del Sur**, p.14, (Bonifacio Pacheco).

## **Estatal:**

### *Crean app en Morelos para prevenir muertes en desastres tumultuarios*

Estudiantes de la Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor) diseñaron un programa de informática para simular escenarios durante una situación de emergencia, para lo cual usaron el lenguaje de programación "Unity Modelador 3D"; es decir, la inteligencia artificial. Los jóvenes acudieron a la zona sur, específicamente al lago de Tequesquitengo, donde simularon una situación de peligro al interior de un barco en llamas, e identificaron lo evidente: nadie sabe qué hacer. "En el lago de Tequesquitengo nos enfocamos en un incendio simulado dentro del barco, lo cual nos ayudaría a ver qué decisiones se tomarían. Diseñamos laberintos y en cada uno de ellos observamos cómo se aglomeran las personas a la hora de salir. La gente no hace caso a las indicaciones del personal", expresó Pablo Maldonado Manzano, uno de los impulsores del programa.

**El Sol de Cuernavaca**, (Fabiola García), <https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/sin-categoria/crean-app-en-morelos-para-prevenir-muertes-en-desastres-tumultuarios>

## **Nacional:**

### *Gobierno de Querétaro incumple aumento presupuestal a la UAQ*

El gobierno estatal, que encabeza el panista Francisco Domínguez Servién, no tiene interés alguno en respaldar la educación pública del estado e incumplió su promesa de apoyo a la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), que arrastra un déficit de 300 millones de pesos, y sólo le propuso incrementar las cuotas de inscripción a los alumnos, afirmó Gilberto Herrera Ruiz, rector de la institución. En entrevista, Herrera Ruiz recordó que en 2015 la administración estatal otorgó a la UAQ un presupuesto de 500 millones de pesos; en 2016 fueron 578 millones, 3.1 por ciento más, pero en 2017 sólo erogará 25 millones más (4.4 por ciento) en comparación con el año previo, a pesar de que se había comprometido a dar un aumento de 15.5 por ciento. El rector explicó que para pagar nómina y gastos administrativos, hasta 2006 la UAQ utilizó recursos propios obtenidos de elaboración y venta de productos propios y de diversos programas con empresas e instituciones. Sin embargo, para cubrir el déficit se busca obtener los 300 millones de pesos vía presupuestal, lo que garantizaría que la UAQ sea viable y no deje de pagar su nómina. "Hay más apoyo a la Universidad Estatal de Arkansas (campus Querétaro), que va a iniciar con más terrenos que los que ha tenido la UAQ en sus 70 años de vida", dijo. La institución estadounidense estará asentada en 150 hectáreas (37 de construcción) en el municipio de Colón y se tiene previsto que inicie actividades en agosto próximo. La Universidad de Arkansas pretende atender la demanda de profesionales de las empresas del estado, sobre todo de los sectores automovilístico, aeroespacial, metalmeccánico, biotecnológico, fabricación de electrodomésticos y gestión de negocios. Reveló que el gobierno y diputados locales proponen que la UAQ aumente el cobro por inscripciones y reinscripciones a los estudiantes, pero explicó que aun cuando las cuotas se duplicaran, la universidad sólo obtendría 30 millones de pesos más, y el déficit es de 300 millones de pesos. Para obtener esa cantidad, la UAQ tendría que subir las inscripciones mil por ciento, lo que dificultaría el acceso a los estudiantes de bajos recursos e incrementaría el número de rechazados, actualmente de 12 mil, o implicaría cerrar programas. "A ese nivel sería elitista y se perderá la función social", finalizó. En campaña, Domínguez

Servién prometió incrementar 10 por ciento el presupuesto de la UAQ. En octubre de 2015, ya en el cargo, la institución denunció que el panista no cumplió porque sólo otorgó 3.1 por ciento de aumento directo al presupuesto y el resto a obras para el ejercicio 2016, lo que generó un debate público sobre la interpretación de las cifras. En marzo de 2016, el Sindicato de Trabajadores y Empleados de la UAQ inició una huelga por violaciones al contrato colectivo de trabajo, Herrera Ruiz acusó al gobierno de Domínguez Servién de intromisión en la vida sindical y en la autonomía universitaria, pues se detectó a presuntos agentes de la Secretaría de Gobierno estatal que supuestamente solicitaron a varios profesores integrar un grupo para “desestabilizar” la casa de estudios. Ese mes, la comunidad universitaria se manifestó fuera del palacio de gobierno para exigir al gobierno estatal que respetara la autonomía de la institución.

**La Jornada**, p.30, (Mariana Chávez), <http://www.jornada.unam.mx/2017/02/01/estados/030n1est>.

#### *Las universidades deben generar conciencia social: Enrique Graue*

Ante la necesidad que tiene el país de “renovarse”, las universidades pueden jugar un rol fundamental en esta labor colectiva y generar conciencia social mediante investigación y enseñanza, afirmó el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers. Durante su participación en un acto por el 120 aniversario del natalicio de Ignacio Chávez -fundador del Instituto Nacional de Cardiología y ex rector de la máxima casa de estudios-, Graue indicó que las instituciones de educación superior no sólo deben ser “repetidoras de doctrinas ajenas, sino creadoras de nuevas verdades”. En esta época de “eficientismo2, añadió, se deben retomar las ideas de Chávez sobre la misión de la universidad: ser laboratorio de hombres capacitados para el trabajo técnico, pero también para el cultivo del espíritu, imbuidos en el respeto a la verdad y la justicia, no una fábrica de profesionales y técnicos para reproducir la sociedad del consumo. Respecto del periodo de Chávez al frente de la UNAM, de 1961 a 1965, Graue destacó que impuso reglas más rígidas para el ingreso de los estudiantes y la permanencia de los profesores. Además introdujo el plan de tres años en el bachillerato e incrementó a nueve el número de planteles.

**La Jornada**, p.39, (De la Redacción), <http://www.jornada.unam.mx/2017/02/01/sociedad/039n2soc>.

**La Prensa**, p.13, (J. Adalberto Villasana).

**El Universal**, p.13, (Teresa Moreno).

**Excélsior**, p.29, (Ximena Mejía).

#### *La presión de estudiar bien*

Química, Medicina, distintas ingenierías y Derecho son algunas de las carreras universitarias que más estrés producen entre sus estudiantes. Las principales preocupaciones de quienes cursan este nivel escolar son los horarios inflexibles, las evaluaciones y el exceso de tareas. Esto tiene que ver con la exigencia y la carga de trabajo que padecen cada semestre, explica Francisco Martínez, psicólogo y coordinador del Cali Center de Ayuda Psicológica de la UNAM. Un estudio de la Clínica de Psiquiatría y Salud Mental de la Facultad de Medicina de la UNAM, elaborado en 2014, estima que 60% de los estudiantes padece algún grado de estrés que se desarrolla con más frecuencia durante los primeros cuatro semestres de la carrera. Dicho estudio explica que la sobrecarga de emociones puede derivar en otros padecimientos físicos como úlceras pépticas, hipertensión arterial, diabetes, alergias e infecciones de distintos tipos. Incluso, la Secretaría de Salud capitalina califica a la depresión y la ansiedad dentro de los padecimientos más incapacitantes, incluso más que la diabetes y otras enfermedades crónico degenerativas, porque afectan el desempeño y la calidad de vida de quienes los padecen. Pese a la alta incidencia, especialistas sostienen que los jóvenes que sufren este tipo de afecciones son quienes menos atención médica solicitan, ya que sólo uno de cada cuatro recibe algún tipo de tratamiento especializado. Los universitarios buscan otra forma de desahogo emocional. (...).

**Más por más**, p.p. y 6, (Diana Delgado).

#### *Elegirán en la UNAM al director de Filosofía*

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) emitió la convocatoria para elegir a la persona que ocupará la dirección de la Facultad de Filosofía y Letras en el periodo 2017-2021, luego de que la historiadora Gloria Villegas terminó su gestión al frente de dicho centro académico. Mediante un anuncio publicado en la *Gaceta UNAM*, la máxima casa de estudios informó que del 30 de enero al 10 de febrero de este año es el periodo en que la comunidad puede enviar propuestas de los académicos que aspiran a dicho cargo, en los términos que establece el artículo 39 del Estatuto General de la Universidad. Entre los posibles aspirantes al cargo -de acuerdo con personas que siguen el tema- está Jorge Linares, director del Programa Universitario de Bioética; Josefina MacGregor, integrante distinguida del Colegio de Historia; los consejeros universitarios Ricardo García y Rafael Guevara Fefer; Carlos Oliva, académico del Colegio de Filosofía, “y los que salgan esta semana”. La prioridad de quien ocupe la dirección de dicha facultad, indicaron, debe ser: redefinir las líneas académicas. Además, tiene que “ser sensible ante las inquietudes” políticas de los estudiantes, pues es necesario “estar abierto al diálogo y tener capacidad para hacer propuestas a los jóvenes”.

**La Jornada**, p.39, (Fernando Camacho Servín),

<http://www.jornada.unam.mx/2017/02/01/sociedad/039n3soc>.

#### *Admiten un primer amparo vs. gasolinazo*

El Juzgado Sexto de Distrito en Materia Administrativa de la Ciudad de México admitió el primero de los amparos contra el *gasolinazo*, que promueve la administración local, informó la Consejería Jurídica capitalina. Desde el 17 de enero, la administración de Miguel Ángel Mancera comenzó una estrategia jurídica para evitar el precio diferenciado de los combustibles, pues en la capital mexicana se manejan cuatro zonas, donde la delegación Azcapotzalco resulta ser la que tiene los precios más bajos. Por ello, el Gobierno capitalino encabezó la entrega de 12 amparos individuales, al considerar que la medida carece de fundamento y viola los principios de equidad y proporcionalidad. Dos semanas después de que se interpusieran los amparos, ayer fue admitido uno de ellos, promovido por el catedrático de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Jesús González Schmal. Manuel Granados, titular de la Consejería, señaló a través de un comunicado que se ha mantenido comunicación permanente con todos los académicos de la UNAM que apoyan la estrategia legal, así como con los líderes de las organizaciones sociales.

**24 Horas**, p.13, (Karla Mora).

**Reforma**, p.p. (Dalila Sarabia).

**La Prensa**, p.6, (Noel F. Alvarado).

**La Jornada** p.33, (Alejandro Cruz Flores).

#### *Protestas en la capital y 9 estados contra el gasolinazo*

... En el mitin los dirigentes del sindicato de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Agustín Rodríguez; de telefonistas, Francisco Hernández; y del SME, Martín Esparza, coincidieron en que es tiempo de ya no tener más luchas aisladas y que es preciso conformar un frente amplio para emplazar al gobierno a negociar medidas de cambio. Llamaron a elevar el nivel de protesta, elaborar una agenda común, no bajar la guardia frente a las acciones que impone el gobierno, y frenar a toda costa más gasolinazos y medidas contra los ciudadanos. (...)La protesta masiva movilizó a decenas de miles de integrantes de la Unión Nacional de Trabajadores ( UNT el Frente Amplio Social Unitario ( FASU la Nueva Central Sindical ( NCS El Campo es de Todos, el Frente de Sindicatos Universitarios Unidos y otros, como la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación Partieron de distintos puntos de la ciudad y convergieron en la plancha capitalina con un llamado a continuar las acciones contra el gasolinazo, detener los aumentos a los energéticos, mantener la resistencia, unificar sus luchas hasta sentar al gobierno a negociar un cambio de rumbo.

**La Jornada**, p. 12 y 40, (Patricia Muñoz).

**El Universal**, p.14, (Astrid Rivera).

#### *Dos meses después retoman discusiones para organizar el Congreso Nacional Politécnico*

Luego de dos meses sin reunirse, ayer la Comisión Organizadora del Congreso Nacional Politécnico (Cocnp) hizo un intento por retomar sus trabajos. Y sus miembros volvieron a la discusión que han sostenido desde que el organismo fue instalado en julio de 2016: la validez del reglamento que la Asamblea General Politécnica (AGP) y el director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht, aprobaron para que rija los trabajos de la comisión. Las reglas han sido cuestionadas por una parte de los miembros de la comisión organizadora en cada una de las sesiones que el organismo ha celebrado. Y las protestas y discusiones en torno a este asunto han parado la organización del congreso. Una parte de los organizadores –o cocenepistas, como se denominan– defiende la legalidad de las reglas, porque considera que fueron aprobadas siguiendo lo acordado por el gobierno federal y la AGP en 2014, luego del movimiento estudiantil de aquel año. Otra parte considera que el reglamento es una especie de imposición de la AGP y la dirección general, pues plantean que son los propios cocenepistas los que deben decidir con qué reglas trabajarán. La sesión se inició a eso de las cinco de la tarde y se celebró en el auditorio de la Unidad Politécnica para el Desarrollo y la Competitividad Empresarial, en Zacatenco. Y luego de tres horas de discusiones, se acordó que la AGP y el director Fernández Fassnacht celebrarán una reunión de la llamada mesa “5 por 5” –que funciona a manera de *comisión organizadora de la comisión organizadora* y está integrada por cinco representantes de la AGP y cinco de la dirección general- para que ahí se discutan asuntos relacionados con esas reglas y su posible modificación.

**La Jornada**, p.37, (Arturo Sánchez Jiménez),

<http://www.jornada.unam.mx/2017/02/01/sociedad/037n1soc>.

#### *Científicos del IPN elaboran zoofármaco para tratar artritis reumatoide*

Una investigación del Instituto Politécnico Nacional (IPN) valida científicamente el uso empírico que, desde hace cientos de años, le dan países asiáticos al escarabajo *Ulomoides dermestoides*, conocido comúnmente como gorgojo chino y ampliamente consumido en Asia y América Latina, para elaborar un zoofármaco útil en el tratamiento de la artritis reumatoide, afección caracterizada por procesos inflamatorios agudos. La doctora María Mirian Estévez Carmona, titular del proyecto de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB), señaló que el interés por estudiar las propiedades medicinales del insecto se basó en el uso tradicional que tiene a nivel mundial, el cual consiste en ingerir el coleóptero vivo en dosis variantes para contrarrestar diversas afecciones como asma, cáncer y artritis reumatoide, con evidencia científica escasa. De ese modo, la

investigadora realizó estudios farmacológicos y toxicológicos basados en el método científico para corroborar la efectividad terapéutica del insecto atribuida por usuarios de China, Argentina, Brasil y México. Además, diseña una presentación farmacéutica óptima para el consumo humano, de acuerdo con la normatividad vigente.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción),  
<http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1007834.html>

#### *Desarrollan fungicida a partir de moringa*

El Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap) y la Universidad de Guanajuato (UG) trabajan en el desarrollo de un biofungicida hecho de moringa, que es amigable con el ambiente y evitaría enfermedades en humanos. El proyecto es dirigido por Luis Antonio Mariscal, del Inifap, y por Jesús Rubén Rodríguez, de la UG. “Analizamos diferentes extractos vegetales con el fin de que una planta cuide a otra”, explicó Mariscal. La moringa ataca a los hongos que destruyen la raíz y los tallos de las hortalizas y cereales, así como a los que marchitan los cultivos de hoja. Con técnicas de microbiología, en el laboratorio del Inifap, elaboraron el producto que inhibe el crecimiento de cuatro de seis géneros de hongos que atacan hortalizas y cereales. “Esperamos aplicarlo ahora directamente en los cultivos, para probar su eficiencia y luego sacarlo al mercado; por lo pronto, se requieren más trabajo y pruebas”, señaló Jesús Rubén Rodríguez. Los investigadores dijeron que están ante la posibilidad de tener un biofungicida barato, que no dañe el ambiente ni la salud de las personas.

**La Jornada**, p.2, (Carlos García),  
<http://www.jornada.unam.mx/2017/02/01/ciencias/a02n2cie>.

#### *Guanajuato e IPN inauguran plantel educativo en León*

Con una inversión superior a los 426 millones de pesos y en beneficio de mil 183 jóvenes, el gobernador del Estado, Miguel Márquez Márquez, y el director del Instituto Politécnico Nacional (IPN) Enrique Fernández Fassnacht, entregaron las obras con las que se concluye el CECYT 17 Plantel Las Joyas. “Es la obra educativa más emblemática de mi Administración, es la mejor obra, la más grande y bonita que hemos hecho, y le entramos con todo en infraestructura, y ahora tiene lo más importante de una institución, las personas”, destacó el mandatario. El CECYT 17, puntualizó el Ejecutivo, fue un compromiso de la administración estatal de llevar la educación media superior a las familias que más lo necesitan, y se concretó después de cuatro años. “Esta institución es parte de un proyecto educativo que nos comprometimos y una meta que nos establecimos, llegar al 80 por ciento de muchachos que estudien la preparatoria en el Estado de Guanajuato y tenemos que llegar, en lugar de que cada cinco de 10 chicos estudien prepa, ocho de cada 10”.

**El Sol de México**, p.7, (OEM-Infomex).

#### *La Universidad silente*

A Los registros de la Universidad de Guadalajara ( UdeG ) sobre la violencia sexual que se da al interior de sus planteles educativos evidencian que son mínimos los casos que se persiguen por la vía penal, a pesar de que se trata de acciones constitutivas de delito. De las 46 agresiones sexuales que se han cometido en los centros educativos de la UdeG en el periodo2007-2016, principalmente hostigamiento y acoso sexual hacia sus alumnas por docentes y otros empleados, apenas en ocho hay constancia de que intervino la Fiscalía de Jalisco. Por tanto, en más del 80 por ciento de los hechos de violencia sexual que fueron del conocimiento de la UdeG no se dio vista al Ministerio Público, no obstante que había delitos de por medio, y que era una obligación de las autoridades universitarias alertar lo sucedido. Este fue precisamente uno de los llamados que hizo la Comisión Nacional de Derechos Humanos ( CNDH ) desde 2014 en su Recomendación 21 sobre violencia sexual escolar, al destacar que el artículo 42 de la Ley General de Educación obliga a todos los educadores del país a denunciar todo delito a su vista.

**Reporte Índigo**, p.22, Luis Herrera).

#### *“En México hay condiciones para enseñar sofisticación de la evolución”: Antonio Lazcano*

Después de su publicación (1818), *Frankenstein* fue asociado con diversos fenómenos que sucedían para entonces en Europa. La novela se vinculaba con la evolución, pero también se convirtió en una metáfora, no bien entendida, de muchas cosas. Se decía que era una crítica a la Revolución Francesa y la época del terror, porque demostraba cómo se concibió un monstruo que se sale de control y de las manos de su creador; pero también se decía que era una llamada a la responsabilidad ética de la ciencia. La novela de Mary Wollstonecraft Shelley tiene muchas lecturas, pero hay una que no puede pasar desapercibida, menos aún en nuestros días, apunta Antonio Lazcano, destacado biólogo mexicano, investigador del origen de la vida. “Esta lectura se basa en el proceso de secularización de los fenómenos biológicos: los seres vivos no necesitamos del nombre de Dios -como el Golem, que es una invocación religiosa- para convertirnos en entidades vivientes, sino bastan fuerzas físicas para lograrlo; y si soy radical -y como proponía William Lawrence (médico de Mary Shelley)-, de la misma materia, del mismo sustrato inerte donde surgen las propiedades de

la vida". El miembro de El Colegio Nacional citó una publicación de una revista inglesa de 1830 que refería "un Estado sin religión es como un cuerpo humano sin alma, o como uno de la especie del monstruo de *Frankenstein*, sin un principio puro y vivificador". En argumentos como éste se reconocen las implicaciones ideológicas de una idea secular de la biología, añade el científico, que asusta a los estados que encontraban en las religiones y distintas iglesias parte de su sustento ideológico. Durante su conferencia "El Dr. Frankenstein y la chispa de la vida", realizada en el marco de la Feria de Carteles del Instituto de Fisiología Celular de la UNAM, llevada a cabo en las inmediaciones del Jardín Botánico, Antonio Lazcano Araujo también realizó una revisión sobre el panorama de México en la enseñanza de la evolución y de conceptos de frontera para la enseñanza mejor informada sobre el origen de la vida. En México, donde no hay una oposición formal al darwinismo, estamos llegando a un punto -tenemos todos los elementos para lograrlo- para hablar sobre la sofisticación de la evolución y del origen de la vida, señaló. "Podemos dar explicaciones de tipo darwinista, no sólo para entender por qué tenemos pulmones y no agallas, sino además comprender cómo se fue ensamblando el ciclo de Krebs a partir de enzimas ancestrales. El profesor de la Facultad de Ciencias de la Universidad puntualizó que hoy en día la biología y su enseñanza pueden estar exentos de "principios puros y vivificadores". "Basta abrir cualquier libro de biología celular para darse cuenta de que tenemos explicaciones perfectamente laicas y seculares para explicar la expresión de genes, la replicación del ADN, la síntesis de proteínas, la regulación de un proceso bioquímico..."

**La Crónica de Hoy**, (Isaac Torres),

<http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1007835.html>.

#### *Participa UAEMex en Feria L' Etudiant, en París*

Con el objetivo de fortalecer y posicionar en el ámbito internacional a la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) que impulsa el rector Jorge Olvera García, la institución educativa mexiquense participa en la Feria L' Etudiant, en París, Francia. En este evento, organizado por la Embajada de México en Francia, colaboran el Campus France y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), la cual en esta edición tiene a México como país invitado. Además de la presencia de la institución mexiquense en este evento, participan 18 destacadas instituciones de educación superior mexicanas y más de 40 instituciones francesas. Gracias al proyecto de internacionalización del rector mexiquense Jorge Olvera García, el Pabellón de México en la Feria L' Etudiant, inaugurada por el embajador Juan Manuel Gómez Robledo, recibió la visita durante sábado y domingo, de más de 11 mil alumnos y académicos franceses. Personal de la Secretaría de Cooperación Internacional de la Autónoma mexiquense presentó las posibilidades de movilidad y colaboración con las que cuenta la institución educativa, reconocida entre las mejores instituciones de educación superior de México y América Latina. Representantes de la Universidad de Le Mans manifestaron su interés de establecer vínculos con la UAEMex, así como la firma de un convenio para contar con el doble grado en las áreas de Ciencias y Economía para maestría y cotutela en doctorado.

**Capital**, p.13, (Redacción).

#### *Propone SEP reforma a favor de deportados*

La Secretaría de Gobernación anunció que el Presidente de la República enviará al Senado una iniciativa preferente para reformar la Ley General de Educación. El propósito es facilitar el ingreso al sistema educativo de estudiantes que hayan sido deportados de Estados Unidos, sin importar su condición migratoria o documentos. El titular de Segob, Miguel Ángel Osorio Chong, informó a través de Twitter que se presentará con base en el artículo 71 constitucional. Antes la Secretaría de Educación Pública (SEP) dio a conocer siete medidas y decisiones para asegurar el ingreso o reingreso de estudiantes de origen mexicano al sistema, entre ellas la eliminación de trámites innecesarios y costosos, y la simplificación de procesos burocráticos como la revalidación de estudios en las universidades del país. La iniciativa busca que estas medidas formen parte de la normatividad educativa de manera permanente, no sólo ante la situación emergente en EU. Las reformas a la Ley General de Educación permitirán a los estudiantes deportados de la Unión Americana tener las mismas condiciones que los niños y jóvenes que actualmente están inscritos en el sistema nacional. Las siete medidas que anunció el gobierno federal serían aplicables a todas aquellas personas que sean deportadas o migren voluntariamente de Estados Unidos y que el Estado está obligado a proveerles educación obligatoria o garantizarles oportunidades de acceso a la educación superior, anunció la SEP en un comunicado. La SEP busca la reducción de requisitos para revalidar estudios en el extranjero en todos los niveles educativos, incluso de manera electrónica.

**El Universal**, p.16, (Teresa Moreno).

**La Jornada**, p.5, (Laura Poy),

**La Razón**, p.p. y 4, (Alberto González).

**Milenio**, p.10, (Angélica Mercado).

**Reforma**, p.4, (Redacción).

*“México debe asegurar estudios a dreamers”*

México debe hacer una inversión “mayúscula” para asegurar a los *dreamers* que sean deportados por Estados Unidos, una educación de calidad, no sólo un espacio en el sistema público, afirma el director de Educación y Habilidades de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), Andreas Schleicher. En entrevista con El Universal, el investigador alemán dice que no se considera “pesimista” sobre las oportunidades de México en caso de que el gobierno de Estados Unidos decida cancelar los programas de intercambio estudiantil entre ambos países. Afirma que con los cambios hechos al sistema educativo nacional a través de la reforma en la materia, será posible, una vez que su implementación opere enteramente, alcanzar los niveles promedios de la OCDE en los próximos 20 años. ¿Hay riesgo para los programas de intercambio estudiantil entre México y Estados Unidos? No soy pesimista. El mundo se está interconectando cada vez más y si bien el intercambio estudiantil tal vez no sea tan frecuente con Estados Unidos, habrá muchos países que reciban a los estudiantes mexicanos. Si las universidades mexicanas preparan bien a sus estudiantes estos tendrán muchos lugares también. De igual manera, si México continúa construyendo buenas universidades, podrá seguir recibiendo estudiantes. ¿Cuál será el impacto en el sistema educativo con la posible deportación de miles de *dreamers*? México va a tener que hacer una inversión mayúscula en las habilidades de estos jóvenes para asegurarse de darles buenas oportunidades educativas, aunque ha sido bastante exitoso en este tema. En el año 2000 muchos jóvenes no tenían acceso a la educación universitaria y eso ha cambiado. México sabe cómo escalar el tamaño de su sistema educativo. (...).

**El Universal**, p.16, (Teresa Moreno).